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Aos vinte e dois dias do mês de março de dois mil e treze, a partir das quatorze  horas e 

trinta minutos, na sala de reunião do Departamento de Fundamentos de Educação – 

DEFE realizou-se a terceira Assembleia Departamental do ano em curso, sob a 

presidência do chefe do departamento em exercício, professor Luís Carlos Sales, com a 

presença dos seguintes professores: Antônio Ferreira de Sousa Sobrinho, Maria do 

Carmo Alves do Bonfim, Maria do Socorro  Santos Leal Paixão, Daniel de Oliveira 

Franco, Rosana Evangelista da Cruz, Maria do Socorro Borges da Silva, Heraldo 

Aparecido Silva,  Antonio de Pádua Carvalho Lopes,  Lucineide Moraes de Souza, 

Maria de Fátima Uchoa de Castro Macedo, João Evangelista das Neves Araujo, Aída 

Teresa dos Santos Brito, Ariosto Moura da Silva, Carmem Lúcia de Sousa Lima, Edna 

Maria Magalhães do Nascimento, Fernanda Antonia Barbosa da Mota, Francis Musa 

Boakari, Jane Bezerra de Sousa, Jurandir Gonçalves Lima, Maria Escolástica de Moura 

Santos, Pedro Pereira dos Santos, Shara Jane Holanda Costa Adad, Marli Clementino 

Gonçalves e da professora Kelly Almeida de Oliveira. O presidente fez a abertura da 

Assembleia encaminhando o primeiro item da pauta com a leitura, discussão e 

aprovação das Atas de reuniões anteriores, destacando-se a 1ª e a 2ª reuniões ordinárias 

do ano em curso, a do dia 25.01.2013 que sob a responsabilidade da professora 

Lucineide Moraes de Souza foi lida e aprovada pela Assembleia. Logo em seguida, o 

professor Daniel de Oliveira Franco fez a leitura da Ata da 2ª reunião departamental do 

dia 22.02.2013 que após esclarecimentos, foi aprovada pelos docentes reunidos. Em 

continuidade à pauta, passou-se à leitura do expediente interno, com a leitura e os 

esclarecimentos feitos pelo chefe do departamento: Cópia do Diário Oficial da União, 

de 05 de março de 2013, concedendo aposentadoria voluntária com proventos integrais 

à professora Dra. Olivetti Rufino Borges Prado Aguiar; Memo Circular nº 

001/CAAP/PREG, de 06 de março de 2013, da professora Dra. Rosa Lina Gomes do 

Nascimento Pereira da Silva, comunicando que assumiu a direção da CAAP, 

Coordenação de Apoio Pedagógico da UFPI; Memo Circular nº 002/13 GR, advertindo 

sobre  solicitações de substituição temporária de cargos de direções e funções 

gratificadas; Memo Eletrônico nº 70/13 da PREG que trata sobre lançamento das 

frequências e registros das turmas do período letivo 2012.2 no sistema SIGAA. Sobre 



esta pauta, membros da Assembleia sentiram a necessidade de refletir mais sobre a 

questão, destacando-se os seguintes posicionamentos: O professor Daniel de Oliveira 

Franco questionou a forma autoritária como o sistema SIGAA foi instalado. Em sua 

opinião, trata-se de um modelo com uma nova metodologia que exige competências 

específicas do professor e a Instituição não instruiu suficientemente os docentes para o 

seu uso. Ressaltando o caráter contraditório do sistema SIGAA, o professor Jurandir 

Gonçalves Lima instiga sobre o caráter obrigatório ou não do registro das atividades no 

SIGAA e sobre as “pseudos cobranças”, relatando o caso do PARFOR, que para 

resolver o problema, sugere que sejam registradas atividades desenvolvidas neste 

período com datas retroativas a períodos anteriores. Apresentando outro posicionamento 

sobre o referido sistema online, o professor Ariosto Moura da Silva, destacou o caráter 

auto didático do sistema SIGAA, enfatizando que o que deve ser questionado é a forma 

como foi implantado e não o uso dessa tecnologia. Na opinião da professora Edna Maria 

Magalhaes Nascimento, configura-se duas situações de ordem, a primeira que diz 

respeito ao PARFOR justificando que não é matéria para ser discutida no fórum do 

DEFE, mas pela coordenação do Programa citado, e segunda, refere-se à forma de 

implantação do sistema que em sua análise significa um olhar panoptico, ou seja, uma 

forma de vigilância e controle, categoria explicativa de Michel Foucault que a referida 

professora faz uso para explicar a ação institucional sobre o nosso trabalho docente. 

Edna Magalhaes reflete que apesar de não gostar dessa vigilância, podemos fazer uso 

desse sistema como ferramenta importante para a praticidade do mundo contemporâneo. 

A questão é se é um sistema de controle e vigilância ou uma ferramenta de trabalho. Na 

visão da professora Lucineide Moraes de Sousa, a UFPI fez uma adaptação desse 

sistema aos moldes da Universidade do Rio Grande do Norte sem olhar as 

especificidades. Nesse sentido, considera um retrocesso, um padrão tipo “fábrica”, 

representando ainda  resquícios do autoritarismo da administração anterior. Esse sistema 

deveria ter um prazo experimental. O professor Antonio Ferreira Sobrinho, afirma que 

não ver esse aspecto. Pois trata-se de um tipo de controle inevitável e compreende que o 

SIGAA é necessário, destacando como o problema o fato de nós professores não 

estarmos habituados a usá-lo. Na intervenção feita pela professora Maria do Socorro 

Borges da Silva, observou-se a condição ainda ineficaz do sistema no que concerne ao 

seu uso em sala de aula, esclarecendo que existem áreas do campus universitário, 

inclusive do DEFE, onde não se consegue acessar o sistema, revelando seu caráter falho 

em alguns momentos. Esta mesma professora, enfatizou também a forma de utilização 



do sistema por alunos que fazem registros de informações indevidas, como por 

exemplo, registrar que não houve uma aula, quando de fato, sua ocorrência é 

comprobatória. Em sua análise, a Instituição falta investir no aspecto formativo do 

professor e do aluno quanto ao uso do sistema. Retomando a palavra, o professor Daniel 

Franco relata sobre informações obtidas em NTI, vídeo Conferência, enfatizando que 

esse sistema será ampliado, a exemplo de outras IES, inclusive para o desenvolvimento 

da prática avaliativa do professor pela comunidade acadêmica e da avaliação 

institucional, corroborando com seu viés analítico a intervenção da professora Edna 

Magalhaes que aponta a perspectiva de redução dos espaços democráticos nas 

universidades em seu posicionamento. Após essa polêmica e inclusa discussão, passou-

se ao comunicado do professor Francisco Williams de Assis Soares Gonçalves, sobre 

sua participação, como delegado, na Primeira Conferência Nacional de 

Desenvolvimento Regional, realizada entre os dias 18 e 22 de março de 2013, em 

Brasília – DF e ao Oficio da professora Dra. Edna Maria Magalhaes do Nascimento que 

informa sobre sua participação como delegada representante da categoria no 22° 

Congresso do ANDES, no período de 04 a 09 de março, na cidade do Rio de Janeiro. 

Quanto aos documentos enviados pelo DEFE, o chefe departamental anuncia o 

despacho do Memo N° 11/2013- DEFE (11.00.26.01) que dá encaminhamento ao CCE 

do quadro de necessidade de docentes do departamento; do Memo Circular 

2013/DEFE/UFPI encaminhando aos/as coordenadores/as de áreas do DEFE a oferta de 

disciplinas para o período letivo 2013.1; Memo N° 13/2013 - DEFE (11.00.26.01), 

solicitando ao CCE providências para a realização de concurso público para a vaga da 

professora recentemente aposentada Conceição de Maria Boavista de Oliveira, da área 

de Fundamentos Políticos de Educação. Em seguida, fez-se o comunicado da Decisão 

Judicial favorável ao pedido de remoção da professora Luciana de Sousa Lima para a 

Universidade Federal de Campinas Grande – Paraíba, conforme o Processo de Nº 

3311.082013.401.4000.  No item “ordem do dia”, analisou-se o Processo de 

N°004937/2013-25 que tem como interessada a professora Aída Teresa dos Santos, cujo 

temática trata da definição da banca de Avaliação de Estágio Probatório, composta na 

Assembleia pelos docentes Antônio Ferreira Sobrinho, Maria do Carmo Alves do 

Bomfim e Jane Bezerra de Sousa, sob a presidência do segundo docente indicado. Jane 

Bezerra, destaca a necessidades nesses casos de logo que chegar o memorando ou 

processo, deve-se agilizar a composição da Comissão avaliadora, pois existem prazos e 

os relatórios são geralmente extensos. Em seguida, avaliou-se o Processo de Nº 



006701/2013-23 de interesse da professora Rosana Evangelista da Cruz, que faz 

encaminhamento do Projeto de Extensão “Programa de Formação de Dirigentes 

Municipais de Educação”, que teve como relatora a professora Maria do Socorro Borges 

da Silva,  manifestando parecer favorável e  justificativa plausível para sua execução, 

culminando na aprovação unânime da assembleia departamental. De interesse da 

professora Shara Jane Holanda Costa Adad, analisou-se o Processo de Nº 006001/2013-

39 que solicita autorização para ministrar a disciplina “Estudos Históricos e Culturais 

do Corpo” com carga horária de 30 horas aulas no Curso de Especialização em História 

Cultural da Universidade estadual do Piauí- UESPI, sendo este relatado e aprovado pela 

professora Maria do Socorro Santos Leal Paixão. Outro Processo da mesma professora 

interessada, Shara Jane Holanda Costa Adad, refere-se ao Curso de Extensão “Rodas de 

Cultura Sociopoética”, sendo o mesmo relatado e apreciado positivamente pela 

professora Maria Escolástica de Moura Santos e seu posicionamento ratificado pela 

decisão unanime da assembleia. Após a análise desses processos, o presidente da 

reunião franqueou a palavra para os professores fazerem seus informes, indicações e 

propostas. A professora Carmem Lúcia de Sousa informou sua participação como 

professora formadora no PNAIC (Programa Nacional de Alfabetização na Idade Certa), 

no período de 04 a 08 de março de 2013.  A professora Maria do Carmo Alves do 

Bomfim, informou sobre a tramitação do Curso de Extensão “História da África: um 

continente a desbravar” que será executado brevemente pelo Núcleo  de Estudos e 

Pesquisas em Educação, Gênero e Cidadania (NEPEGECI) de sua coordenação. A 

mesma informou também sua participação em banca examinadora de TCC no Curso da 

área de Saúde, que abordou a temática da violência, no dia 21 de março do ano em 

curso. A professora Aida Teresa comunicou sua intenção de pedir afastamento para 

dedicar-se aos estudos do doutorado, amparando-se em dispositivos legais que 

resguardam professores em estágio probatório de cursar doutorado, tendo como base a 

Lei 8112/1990. No que se refere aos pedidos de Monitoria, a professora Edna Maria 

Magalhaes, fez esclarecimentos sobre os problemas de lançamento no sistema e que 

causou a distribuição desproporcional das bolsas aos professores do DEFE. Explicou 

que foi regularizado o remanejo dos monitores, obedecendo o critério de 

proporcionalidade anteriormente usado na distribuição dos monitores entre os 

professores,  produzindo uma distribuição mais equânime. A referida professora 

informou também sobre o novo edital de monitoria que estará disponível em abril para o 

período letivo 2013.1. A professora Jane Bezerra comunicou que já saiu o ISSN da 



revista eletrônica do DEFE e que brevemente serão divulgadas as normas de publicação 

de artigos na revista “Fundamentos”. O professor Daniel Franco relatou sua participação 

no 22º Congresso do ANDES, realizado na UFRJ, no período de 04 a 09 de março, 

justificando sua permanência no local do evento para participar das reuniões dos 

representantes ocorridas após o Congresso. Em seu relato destacou que foram discutidas 

questões como Carreira Docente e informou que em abril será realizada uma Marcha à 

Brasília, planejada para o dia 24.04.2013. Avaliou o Congresso como um evento 

marcado pela defesa do espaço público, com realização de manifestações públicas e 

muitas disputas e questões internas, com mais cinco entidades homologadas, 

fortalecendo amplamente o Andes. A professora Maria do Socorro Borges  informou 

sobre sua participação e da professora Shara Jane Holanda Adad como representantes da 

UFPI no Encontro Municipal de Timon, realizado entre 13 e 15 de março. Sem mais a 

tratar, eu professora Maria do Socorro Borges da Silva, lavrei esta Ata, que depois de 

lida e aprovada será assinada pela chefia de departamento, por mim e pelos demais 

membros presentes a esta reunião. 

Teresina, 22 de Março de  2013. 
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